

「近づけたいね、暮らしと政治」をスローガンに、1990年に地域の女性たちが中心となり設立した市民の政治団体です。

江戸川・生活者ネットワーク

発行:江戸川・生活者ネットワーク / ☎132-0033 江戸川区東小松川3-35-13-205 / 発行人:藤居 阿紀子 / 連絡先:☎03-5607-5975

被災地の今と復興の課題

— 3.11東日本大震災被災地視察報告 —

宮城県仙台市、岩手県宮古市では復興計画について市の担当者から話を聞いた。がれき処理、高台移転、就労支援などが特に急がれている課題であり、災害危険地域に指定された移転対象地区では住宅や店舗の新築はできず、別の地域に移転しなければならない。復興計画では集落単位での移転になっているが、移転先の決定、住宅ローン問題の解決、そもそも移転したくない人たちや震災の傷から立ち直れずにいる人たちへの対応などが求められる。課題は山積みで、合意形成への苦労が窺えた。復興計画は広く大きな視点と個別への細やかな対応が求められ、行政・民間、そして地域コミュニティや



岩手県宮古市田老地区。「万里の長城」と異名を持つ高さ10m、総延長2.8kmの防潮堤が今回の津波で破壊され、壊滅的被害を受けた沿岸地域。建物はホテルで、当時の被害の様子を語る遺物として残されている。

この7月、東京・生活者ネットワークの視察団の一員として、仙台から車で宮城県は石巻市・女川町・気仙沼市、岩手県は宮古市田老地区などの沿岸部を見て回った。ところどころに被災当時のままの建物の残骸が残されているが、がれき(災害廃棄物)は撤去され、建物の土台がかつての町並みを想像させる。だが、今や雑草が生い茂った寂寥たる風景、時折目にに入るうず高く積まれたがれきや廃車の次集積場の異様な光景に心がキュッと痛くなる。TVの画面や写真などで見るのはやっぱり違う空気感が心を締め付けてくれるのだ。

●がれき処理問題

NPOを含めた市民の連携が課題解決には重要な鍵となる。



石巻ブロック災害廃棄物処理施設内の二次仮置き場。東京都が処理の要請を受けた石巻市の畳の山。畳は重量があり、高く積めず、ボロボロになって発火する危険もあり、早い処理が求められる。

●被災者支援・復興支援における市民活動

野について市民活動によつて行なわれることを見ってきた。仙台市の一般社団法人パーソナルサポートセンターは、ホームレス支援などを行なつていた10団体が集まって設立し、市との協働事業として仮設住宅住まいの人たちの見守り活動と就労支援活動を展開。行政では限界がある仕事や生活上の悩みを抱えたひとりひとりへの伴走支援を行なつてゐる。

気仙沼市のNPO気仙沼復興商店街は、2011年12月に51店舗の仮設商店街をオープンした。被災約ひと月半後には、2人の被災商店店主が避難所で青空主を始め、被災者の自立や地域の生業の重建・再生の支援活動をしている公益社団法人「シャンティ国際ボランティア会」の主

A black and white photograph capturing a narrow, bustling street scene in Japan, possibly Kyoto. The street is lined with buildings that feature a mix of traditional architectural details and modern construction, such as scaffolding visible on the right side. Large, vertical wooden signs (engawa) hang from the eaves of the buildings, displaying various shop names and symbols. In the foreground, a small round wooden table with some items on it sits on the sidewalk. Several people are walking or standing along the street; one person is crouching near the center. The overall atmosphere is a blend of historical and contemporary urban life.



NPO気仙沼復興商店街。飲食店、小売り店、美容院、学習塾、ピアノ教室など多業種の商業施設。仮設施設整備事業によるものでは全国最大規模。

私たちちは想定されている首都直下型地震に備えるために、NPOなどの市民力をどう活かしていくか、同時に、平時における市民活動が活発になるしくみづくりについても考えていく。

地外の市民団体が行政などと連携することで復興への成果をあげている。こうした取り組みを見て、平時の市民活動が災害後の自立や支援活動に結びつけられ、行政や他のNPOとの連携も可能になりましたのだと実感した。

ち、各商店は生活できる利益を得るようになってきているという。この2つの法人は東京の日本。皮肉地の日本で事業を皮肉

し、中小企業基盤整備機構の助成制度を活用
仮設商店街の店舗を無償で借り受け
た。さらに、同法人と不ツトウーケしている
市民事業・活動の中間支援組織の認定
N P O 法人「まちばつと」が国土交通省
の「新しい公共」の考え方による地域づ
くり支援事業を活用し、運営のためのア

援を受けた。商店主たちの努力とさまざま
な支援により、NPOを立ち上げ、中